

Vilar Rodríguez, Margarita; Pons-Pons, Jerònima; Fernández Pérez, Paloma

Mutual Médica. Cien años de un proyecto de futuro

BARCELONA, MUTUAL MÉDICA, 2023, 208 PP. ISBN: 978-84-08-27632-6.

Nos encontramos ante un libro cuyo objetivo resulta aparentemente simple, pero cuyo desarrollo es notablemente ambicioso: reconstruir la historia de Mutual Médica, sociedad de socorros mutuos organizada por y para profesionales de la medicina, desde su fundación a comienzos del siglo xx hasta la actualidad. Pero no estamos hablando del estudio de una entidad aislada, sino que en todo momento las autoras conectan dicha trayectoria con el complejo y cambiante contexto económico y sociopolítico de la España del siglo xx, así como con el desarrollo de los seguros sociales (y la seguridad social) en el país. De este modo, el trabajo se ubica en una fecunda línea de investigación que ha tratado las fórmulas de previsión social que antecedieron, acompañaron y se relacionaron con el surgimiento de las políticas sociales públicas, y que, en conjunto, ha recibido el nombre de economías mixtas del bienestar. El perfil de las autoras es el ideal para cumplir con este cometido, pues todas ellas son especialistas con una amplia trayectoria investigadora y contribuciones esenciales en nuestro conocimiento sobre la formación de

los seguros sociales (públicos y privados), comerciales y del sistema hospitalario.

De este modo podemos identificar tres claras contribuciones en *Mutual Médica*: en primer lugar, las autoras reconstruyen una de las principales mutualidades de médicos en España, desde su nacimiento como entidad dependiente del Sindicato de Médicos de Cataluña (en 1920) hasta la actualidad. En segundo lugar, analizan su interacción con el muy cambiante entorno institucional, económico y social del país, mostrando cómo Mutual Médica se adaptó a dichas transformaciones. Finalmente, a través del estudio de largo plazo y con mirada amplia de una entidad regional, este libro realiza una contribución a la historia social de la medicina, a nuestro conocimiento del desarrollo de la seguridad social y las entidades que la complementaron, y al desarrollo de los servicios sociales de salud.

El trabajo se organiza de manera cronológica. El capítulo 1 describe la evolución de Mutual Médica desde su fundación hasta 1936, explicando cómo, en un contexto de crecimiento demográfico y aumento de la

presión hospitalaria, los profesionales médicos comenzaron a organizarse. En este sentido, Mutual Médica de Cataluña, posteriormente expandida a Baleares, se especializó en la cobertura de invalidez y defunción, frente a la creciente exposición de los profesionales y en un contexto de ausencia de seguros sociales de salud, experimentando un notable crecimiento hasta la Guerra Civil. El capítulo 2 examina las dificultades experimentadas por Mutual Médica (como otras asociaciones surgidas desde abajo) durante el primer franquismo para mantener sus prestaciones e independencia, en un contexto de regulación extrema, autarquía, inflación y control político. Por el contrario, el capítulo 3 muestra cómo, durante el segundo franquismo (ahora en un contexto de crecimiento económico), Mutual Médica ensayó con éxito diversas innovaciones organizativas y de prestaciones, permitiéndole pasar de la lucha por la supervivencia al crecimiento sostenido, que sería su marca característica desde entonces. El capítulo 4 muestra cómo dicha sociedad, ahora crecientemente fuerte y dinámica, se enfrentó a la inestabilidad política de la Transición y a los cambios legislativos que implicaron tanto la ampliación de la Seguridad Social (como la nueva Ley de Seguros de 1984) como la creación del Estado Autonómico, para una entidad con actividad en dos comunidades autónomas (Cataluña y Baleares). Los capítulos 5 y 6 analizan el subsiguiente proceso de crecimiento sostenido en un marco de integración europea y globalización, mostrando cómo Mutual Médica fue capaz de expandirse más allá de sus actividades tradicionales, diversificando su cartera de prestaciones sociales y ampliando su implantación territorial al conjunto del Estado.

En conjunto, esta obra atestigua, no sólo el enorme conocimiento de las autoras del contexto y formación de las economías mixtas del bienestar en España, sino también el prolífico y pormenorizado trabajo de fuentes primarias. De este modo, son capaces de mostrar, de manera convincente tanto los debates en el seno de Mutual Médica (esto es, cómo las diferentes propuestas fueron debatidas para adaptarse a los cambios de cada contexto) como el desarrollo financiero, la cobertura o los balances de la entidad en cada una de sus fases de desarrollo. Pero, como se ha comentado, dicho desarrollo no se analiza en el vacío, sino que las autoras hacen gala de sus conocimientos de la historia de los seguros sociales y los sistemas hospitalarios en España y Europa para conectar el desempeño de Mutual Médica con lo que sabemos de dichas experiencias. Sirva como ejemplo la excelente digresión en torno a cómo Mutual Médica se adaptó como entidad de previsión social en ausencia de seguros sociales públicos de salud (antes de la Guerra Civil), ante el desarrollo del seguro obligatorio de enfermedad a partir de los años 40, o como ofertante de prestaciones suplementarias a partir del desarrollo de la seguridad social y la sanidad universal a partir de los años 80. En cada caso, el volumen se esfuerza en mostrar los debates internos en el seno de la dirección mutualista, como en el caso de las discusiones entorno a los proyectos de creación de nuevos paquetes de previsión en un marco de creciente competencia y crecimiento de la entidad (pp. 103-111). En diversas ocasiones, además, el análisis de dichos debates nos muestra también enraizamiento de los médicos mutualistas ante las transformaciones sociales, como en el caso de la previsión familiar o la cuestión de género a finales del

Franquismo.

Finalmente, cabe destacar, no sólo las avenidas de investigación que esta obra explora, sino también aquellas que abre para recorrer en el futuro. Por ejemplo, si bien el libro explora de manera solvente y contextualizada los debates a la interna de Mutual Médica, la conexión de dichos debates con la política regional o nacional podría dar algunas claves adicionales. Otra fecunda vía de investigación futura podría centrarse en las relaciones de una entidad fundada y gestionada por y para médicos con una profesión en desarrollo, frecuentemente subalterna, pero en muchos casos reivindicada como es la enfermería.

En definitiva, estamos ante un título riguroso, ambicioso y completo, que gustará tanto a historiadores sociales, del mutualismo y del mercado de trabajo, como de la medicina, o a especialistas en política social. Pero el interés de esta obra no se limita a los historiadores o a los científicos sociales, pues puede ser de especial interés tanto para profesionales médicos como para el público no especialista interesado en conocer la historia de Cataluña.

Guillem Verd Llabrés

Universitat Internacional de Catalunya